
 

1 

 

 

Acta de Sesión Ordinaria 
Consejo Consultivo Regional del Medio Ambiente 

Región de Los Ríos 
 

SESIÓN Nº 2 / 03 de agosto 2022 
 
 
1. Hora:  15:00 horas  
 Lugar de reunión: Sala de Reuniones SEREMI MMA. 
 
2. Nómina consejeros/as asistentes a la reunión: 
 

ESTAMENTO 

REPRESENTADO 

NOMBRE INSTITUCIÓN Asistencia  

Científicos 

 

 

Luciano Caputo Universidad Austral de Chile. No 

Katherine Hetz Universidad Santo Tomás sí 

Organización No 

Gubernamental  

Javier Salvatierra Fundación Plantae Sí 

   

Empresariado 

 

Jorge Salazar Cámara de Comercio  sí 

Iván Ríos Cámara de Turismo – La Unión sí 

Trabajadores Paola Ramírez CUT sí 

   

 Ministerio 

 

Alberto Tacón Seremi Medio Ambiente Los Ríos sí 

Secretaría técnica  Carlos Sotomayor Seremi Medio Ambiente Los Ríos sí 

 
 
3. Excusas recibidas por inasistencia: 

Se recibieron excusas del Consejero Luciano Caputto. 
 

 
4. Reseña de lo tratado  

 
Siendo las 15.15 horas el SEREMI del Medio Ambiente, Alberto Tacón, da la bienvenida a los 

Consejeros y Consejeras presentes, señalando que tiene preparada una presentación para dar 

cuenta de los avances en los primeros 100 días de Gobierno, además de una explicación más 

detallada de los presupuestos y de los hitos que marcarán el desarrollo del trabajo durante el 2022. 

En primero término, el SEREMI expuso el monto total del presupuesto de la SEREMI del año 2022 

que alcanza a los 560 millones de pesos aproximadamente y del cual la mayor parte se destina al 

programa de recambio de calefactores con casi 500 millones de pesos, con fondos sectoriales y del 

Gobierno Regional. Luego parte del presupuesto es para los Fondos de Protección Ambiental con 52 

millones y recursos naturales con 17 millones de pesos. 
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El primer punto abordado por el SEREMI, fue el de Cambio Climático, donde destacó la aprobación 

Ley Marco Cambio Climático, la aprobación Estrategia Climática de Largo Plazo y el  Desarrollo de 

Indicadores de Adaptación. 

En al plano local el SEREMI detalló el Estado de Avance del Plan de Acción Regional de Cambio 

Climático, señalando que se encuentran en la etapa de consolidación de las respuestas de los 

servicios públicos, a las consultas emanadas del Consulta Pública.  

Además, señaló los pasos de revisión que quedan junto a DIPLADE del GORE, para luego ser 

presentando al Consejo Regional, para luego tener la aprobación y publicación como un instrumento 

que nutra la estrategia regional.  

Iván Ríos, señala que las temáticas abordas y que serán aprobadas deben contener un lenguaje que 

sea entendible por toda la comunidad. 

Por su parte Katherine Hetz, señaló que la Universidad Santo Tomás se encuentra disponible tanto 

en recurso humano como en infraestructura para apoyar estos procesos. 

El segundo punto abordado por el SEREMI fue el área de Biodiversidad donde destacó a nivel 

nacional la aplicación de la Ley de Humedales Urbanos, la creación Fondo Naturaleza Chile, la 

aprobación de 28 Nuevos Santuarios de la Naturaleza y 7 Planes de Recuperación, Conservación y 

Gestión de Especies (Planes RECOGE). 

En tanto, en el aspecto regional el SEREMI destacó la declaración de los santuarios Llancahue, 

Cutipay y Humedales de Angachilla, más la actual tramitación del humedal de Trumao en la comuna 

de La Unión.  

Con respecto a los hitos del segundo semestre en esta área, el SEREMI señaló las consultorías que 

se deben realizar para la elaboración del Plan de Manejo del SN Humedales de Angachilla y estudios 

en humedales urbanos y calidad del agua del rio Valdivia. Además de la presentación del proyecto 

definitivo de la Norma Secundaria de Calidad Ambiental del río Valdivia al Comité Operativo y 

Comité Operativo Ampliado. 

También resaltó que se espera iniciar el estudio base para la NSCA del Rio Bueno, la propuesta de 

creación de la red de Red de Santuarios de la Naturaleza de Los Ríos y el diseño participativo de un 

FNDR para dar soporte a los Santuarios de la naturaleza (gobernanza, educación ambiental, 

señalética, materiales de difusión). 

El tercer ítem expuesto por el SEREMI fue calidad del aire. Y en relación aquello expresó que 

actualmente en Plan de Descontaminación de Valdivia se encuentra en un proceso de revisión y 

actualización, para lo cual se están llevando varios procesos paralelos tales como: la recepción de 

antecedentes que aporten a la actualización, consultas ciudadanas tempranas y tres consultorías 

que abordarán la auditoría del plan, el inventario de emisiones y el diseño de materiales de 

Educación Ambiental Formal y No Formal. 

Como logros regionales se expuso el programa de recambio de calefactores y el monitoreo de las 

comunas de Valdivia, La Unión y Río Bueno. 

Ante el escenario actual, Javier Salvatierra expresó que se debe trabajar en concientizar a la 

población en el problema de salud pública que significa la contaminación y que se necesitan un 

cambio cultural, respecto al modo de calefacción, expresando que es importante impulsar la 

calefacción con energía eléctrica. 
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Paola Ramírez expresó que también se debe incentivar el cambio en oficinas públicas que hasta hoy 

aún funcionan con calderas.  

El SEREMI abordó el trabajo del área de Economía Circular, señalando el trabajo que se desprende 

de la Ley de Responsabilidad Extendida al Productor (REP), como la Estrategia Nacional de Residuos 

Orgánicos. 

El SEREMI comentó sobre el cierre de proyecto de Reciclaje Exequiel Estay de Municipalidad de 

Valdivia (151 millones) y la asignación de proyecto de Reciclaje Exequiel Estay a Municipalidad de 

Los Lagos (12 millones) 

Seminario de Residuo de la Construcción en el marco de Mesa Regional de Construcción 

Sustentable. Sobre este último punto el SEREMI señaló que ha puesto énfasis en los escombros que 

vienen de las construcciones civiles, con el objetivo de aumentar la fiscalización para que no sean 

ocupados como rellenos de humedales. 

Sobre lo anterior, Iván Ríos consulta por el vertedero Morronpulli y la posibilidad que reciba los 

residuos desde otras comunas de la región. Además, expresó que es necesario mejorar la capacidad 

de recolección de envases reciclables, con un compromiso real y que no terminen todos en el 

vertedero. 

En relación a educación y participación ciudadana, el SEREMI expresó que hoy existen 72 

establecimientos a nivel regional en el Sistema Nacional de Certificación de Establecimientos 

Educacionales (SNCAE) 

En tanto, el Sistema de Certificación Ambiental Municipal (SCAM) se desarrolla en 11 Municipios de 

la región lo que equivale al 90% del total. 

EL FPA entregó recursos por 52 millones de pesos, para financiar 10 proyectos en las comunas de 

Valdivia, La Unión, Río Bueno, Lanco y Paillaco.  

Siendo las 16.50 horas de por cerrada la segunda sesión del Consejo Consultivo. 


